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COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y 
CUENTA GENERAL DE LA REPÚBLICA 

ACTA DE LA DÉCIMA NOVENA SESIÓN ORDINARIA DE LA 
COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y CUENTA GENERAL DE LA REPÚBLICA 

PERIODO ANUAL DE SESIONES 2022-2023 
(13 DE JUNIO DE 2023) 

 
Siendo las nueve horas y siete minutos del día trece de junio de dos mil veintitrés, se reunieron en 
sesión mixta los miembros de la Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República, vía 
Plataforma Microsoft Teams, bajo la Presidencia del congresista Luna Gálvez, José León, los 
parlamentarios Aguinaga Recuenco, Alejandro Aurelio; Acuña Peralta, Segundo Héctor;  Acuña 
Peralta, María Grimaneza; Bazán Calderón, Diego Alonso Fernando; Castillo Rivas, Eduardo 
Enrique; Chirinos Venegas, Patricia Rosa; Ciccia Vásquez, Miguel Ángel; Cortez Aguirre, Isabel; 
Echeverría Rodríguez, Hamlet; Herrera Medina, Noelia Rossvith; Huamán Coronado, Raúl; Jeri 
Oré, José Enrique; López Ureña, Ilich Fredy; Medina Hermosilla, Elizabeth Sara; Palacios Huamán 
Margot; Paredes Castro, Francis Jhasmina; Pariona Sinche, Alfredo; Portero López, Hilda Marleny; 
Ramírez García, Tania Estefany; Ruíz Rodríguez, Magaly Rosmery; Salhuana Cavides, Eduardo; 
Taipe Coronado, María Elizabeth; Paredes Gonzáles Alex Antonio; Gonza Castillo, Américo; 
Quispe Mamani, Wilson Rusbel; y Varas Meléndez, Elías Marcial. Con licencia los congresistas 
Arriola Tueros, José Alberto; y Alegría García, Luis Arturo. Con el quórum reglamentario se dio 
inicio a la Décima Novena Sesión Ordinaria de la Comisión.  
 
Aprobación del Acta    
 
El presidente puso a consideración las actas de la Décima Sexta Sesión Ordinaria y de la Vigésima 
Sétima Sesión Extraordinaria realizada en 3 fechas, 27 y 29 de marzo y 3 de abril, se aprobaron 
por unanimidad, sin observaciones. 
 
Despacho 
 
El presidente indicó que se envió un resumen de la documentación recibida y enviada, por correo 
electrónico y por la plataforma Microsoft Teams para el conocimiento de los señores congresistas, 
y los parlamentarios que deseen una copia pueden solicitarlos a la secretaría de la Comisión.  
 
El presidente manifestó que han ingresado 11 proyectos de leyes, del 02 al 12 de junio de 2023 y, 
que se ha enviado una relación para conocimiento a los despachos congresales, las iniciativas 
legislativas pasan a asesoría para su estudio y dictamen correspondiente. 
 
Informes 
 
No los hubo 
 
Pedidos 
 
El congresista Paredes Gonzáles, para que se considere en la Orden del Día la inhibición del 
Proyecto de Ley 1692/2021-CR, Ley que modifica la Ley 30493, que regula la política remunerativa 
del Auxiliar de Educación en las instituciones educativas públicas en el marco de la Ley 29944, 
Ley de Reforma Magisterial. El presidente puso en observación de los parlamentarios, sin 
observaciones, el pedido pasa a la Orden del Día 
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Del congresista Pariona Sinche, quien reiteró su pedido para que se considere en la Orden del Día 
el debate y votación del Proyecto de Ley 5157/2022-CR, Ley que modifica el artículo 14 de la Ley 
31638, Ley de Presupuesto del Sector Público para el Año Fiscal 2023. El presidente indicó que 
el debate de la iniciativa legislativa está la Orden de Día de la presente sesión. 
Orden del Día  
 
Seguidamente el presidente dijo que se tiene la presentación del señor Luis Otárola Peñaranda, 
presidente del Consejo de Ministros y del señor Alex Contreras Miranda. Ministro de Economía y 
Finanzas, para sustentar el Proyecto de Ley 4689/2022-PE, Ley que establece medidas para 
garantizar la implementación de las intervenciones del Plan Integral para la Reconstrucción con 
Cambios en el Marco del Proceso de Reactivación Económica, el presidente informó que el señor 
Otárola Peñaranda, delegó su participación al Director Ejecutivo de la Autoridad de Reconstrucción 
con Cambio, señor Rafael Anaya Caldas, a quien cedió la palabra. 
 
El Director Ejecutivo explicó que tienen un rol ejecutor y de transferencias de recursos a los 
gobiernos regionales y locales. Informó los componentes de reconstrucción. Dijo que las IIRS, se 
rigen por la Ley 30556, no son proyectos de inversión, cuentan con “Formato Único de 
Reconstrucción” registrado en el Banco de Inversiones; y, están en etapa de ejecución y/o 
liquidación de obra. Respecto a las Inversiones de Optimización de Ampliación Marginal, de 
Habilitación y Reposición (IOARR), dijo que no son proyectos de inversión, están regidos por 
Invierte Perú y están en la etapa de ejecución y/o liquidación de obra.  
 
Seguidamente informó, al detalle y mediante cuadro, las normas que rigen, desde 2019, la 
autorización del financiamiento de la IRI y la IOARR mediante fuente de financiamiento de recursos 
por operaciones oficiales de crédito. Dijo que proponen se autorice por excepción, durante el Año 
Fiscal, a los Pliegos del Gobierno Nacional, gobiernos regionales y locales, a financiar con 
recursos provenientes de la fuente de financiamiento Recursos por Operaciones Oficiales de 
Crédito, lo siguiente: 1) IRI que se estén en el marco del Plan Integral de la Reconstrucción con 
Cambios (PIRCC), aprobado por Decreto Supremo 091-2017-PCM. 2. Las IOARR a las que se 
refiere el Texto Único Ordenado del Decreto Legislativo 1252, Decreto Legislativo que crea el 
Sistema Nacional de Programación Multianual y Gestión de Inversiones, estén en el marco del 
Plan Integral de la Reconstrucción con Cambios (PIRCC), y las priorizadas por la Comisión 
Multisectorial.  
 
Explicó al detalle y con cuadros el impacto si se aprueba la iniciativa, se tendría 646 intervenciones, 
con una fuente de financiamiento de 783,232011 millones de soles, repartidos en 11 regiones: 
Ancash, Arequipa, Ayacucho, Cajamarca, Huancavelica, Ica, La Libertad, Lambayeque, Lima, 
Piura y Tumbes y, en el caso de unidades ejecutores abarcaría 642 proyectos de inversión. 
 
Explicó al detalle el objeto de la norma y el financiamiento de las intervenciones de Reconstrucción 
mediante Inversiones (IRI) e Inversiones de Optimización, Ampliación Marginal, Reposición y 
Rehabilitación (IOARR). Seguidamente dijo que para los efectos de lo dispuesto en el numeral 2.1 
precedente, no resulta aplicable el artículo 10 de la Ley 31639. Antes de concluir informó 
detalladamente y con cuadros los nombres de los proyectos de inversión, con sus respectivos CUI 
y el monto del saldo de balance en las regiones de Ancash, Arequipa, Ayacucho, Cajamarca, Ica, 
La Libertad, Lambayeque, Lima, Piura y Tumbes. Indicaron que enviaran la información 
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complementaria demostrando que no es endeudamiento o nuevos gastos. Con lo que concluyó su 
exposición. 
 
Seguidamente el presidente otorgó la palabra a los congresistas para sus preguntas y 
comentarios; interviniendo los parlamentarios Paredes Castro,  Ciccia Vásquez, Varas Meléndez, 
Paredes Gonzáles, Cortez Aguirre, Ramírez García, Jeri Oré, Quispe Mamani, Aguinaga 
Recuenco y Luna Gálvez 
 
El viceministro de Hacienda, sobre el proyecto de ley explicó que no se propone un nuevo 
presupuesto ni mayor endeudamiento porque el programa ya tiene recursos asignados en la Ley 
de Presupuesto por el monto de 2179 millones, indicó que con es con este mismo presupuesto es 
que se solicita la autorización para el gasto en IRI y IOARR y, además, forma parte de la 
Programación Multianual. Indicó que corresponde a la Contraloría General de la República 
determinar si los proyectos de inversión cumplen con los propósitos. Seguidamente el viceministro 
y el director ejecutivo dieron respuesta a las interrogantes de los congresistas.  
 
Seguidamente los congresistas siguientes realizaron las repreguntas: Aguinaga Recuenco, 
Ramírez García, Paredes Castro, Ciccia Vásquez, Varas Meléndez, Acuña Peralta, María; Pariona 
Sinche y Luna Gálvez; las mismas que fueron respondidas por el viceministro de Hacienda y el 
director ejecutivo. El viceministro de Hacienda se comprometió a remitir por escrito las respuestas 
a las interrogantes de los parlamentarios. El presidente solicitó se envíe información 
complementaria para emitir el predictamen porque hay muchas dudas a absolverse. Asimismo, el 
presidente indicó que se incluirá una disposición para que la institución remita información de los 
avances de los proyectos de inversión, de forma trimestral. El director ejecutivo se comprometió a 
remitir información complementaria a fin de esclarecer las dudas de los parlamentarios. 
 
A continuación el presidente indicó que se tienen la presentación del viceministro de Hacienda, 
señor José Chávez Cuentas, en representación del señor Alex Contreras Miranda, ministro de 
Economía y de la señora Miriam Ponce Verter, viceministra de Educación Pedagógica del 
Ministerio de Educación, en representación de la  ministra de Educación, para que den su opinión 
institucional de los Proyectos de ley 4788/2022-CR, 4967/2022-CR, 5223/2022-CR y 5236/2022-
CR, que proponen autorizar el financiamiento de nuevas plazas docentes, auxiliares de educación 
y bolsa de horas. 
 
El señor viceministro dijo que se autoriza al Ministerio de Educación el financiamiento para la 
creación de nuevas plazas docentes, auxiliares de educación y bolsa de horas, con cargo a los 
recursos de la Reserva de Contingencia del sector Economía, comentó que implica un costo 
sostenible anual de S/ 275, 047, 657, no contemplados en la Asignación Presupuestaria Multianual 
2024. Explicó sobre el proceso  racionalización de plazas es permanente, obligatorio y prioritario, 
orientado a identificar excedencias y necesidades de plazas en las instituciones educativas, 
buscando equilibrar la oferta y la demanda educativa en función de las necesidades reales y 
verificadas de este servicio; donde el Ministerio de Educación dicta las normas al proceso de 
racionalización, a cargo de las direcciones regionales de Educación, Unidades de Gestión 
Educativa Local e instituciones educativas, según corresponda. Recordó que el numeral 201.1 del 
artículo 201 del Reglamento de la Ley de Reforma Magisterial, establece que el proceso de 
racionalización de plazas tiene un criterio de flexibilidad en función a la realidad geográfica, 
socioeconómica y demográfica; a las condiciones y necesidades pedagógicas; y a las limitaciones 
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de la infraestructura educativa y recursos humanos. Dijo que la creación de plazas, desde el 2005, 
responde al marco técnico de la racionalización.  
 
Comentó que las propuestas plantean distribuir la oferta desvinculándola de la demanda y dijo que 
es necesario que el incremento de maestros responda a la demanda educativa y, que el 
incremento de oferta considere mecanismos de incentivos y atracción de docentes en 
determinadas zonas geográficas que concentran grandes cantidades de estudiantes vulnerables. 
 
Explicó al detalle sobre el crecimiento de la matrícula en los colegios públicos, dijo que ello se dio 
tras la pandemia por COVID-19. La cobertura de educación inicial cayó durante los años de 
confinamiento sobre todo para áreas rurales, mientras la tasa de crecimiento de docentes superó 
la del crecimiento de la matrícula entre 2020 y 2023. Manifestó que, si bien desde el Ministerio de 
Educación se han implementado mecanismos de bonificaciones para atraer docentes a los 
ámbitos rurales, VRAEM, frontera y otros, hay evidencia que señala que todos los años que se 
hacen Concursos de Acceso a la Carrera Pública Magisterial quedan posiciones vacantes, 
principalmente, en las escuelas más vulnerables del país. 
 
Seguidamente, explicó a detalle, las observaciones estrictamente presupuestal del proyecto de ley 
a) El Ministerio de Educación cuenta con el marco normativo para crear de plazas como 
consecuencia del balance objetivo de oferta y demanda educativa resultante del proceso de la 
racionalización. Su sostenibilidad fiscal se soporta adecuadamente cuando la planificación de éste 
se realiza durante la etapa de programación y formulación presupuestal. B) Si bien el proceso de 
racionalización se viene realizando hace 18 años, se requieren aún ajustes en el proceso para que 
su aprobación no genere arrastres no financiados dentro del espacio fiscal. C) La aprobación de 
la creación de plazas propuestas en las iniciativas irroga gastos que no se encuentran financiados 
durante el 2023 y carecen de sostenibilidad dado que el espacio fiscal del 2024 para nuevas 
medidas remunerativa está agotado (S/ 2,539 millones se destinarán a la continuidad de medidas 
remunerativas en el sector educación, no hay espacio fiscal para la sostenibilidad de las medidas 
propuestas que implicaría S/ 275 millones adicionales) d) De aprobarse demandarían recursos 
adicionales al Tesoro Público, se vulnerarían: los incisos 3 y 4 del numeral 2.2 del artículo 2 de la 
Ley 31639, los artículos 78 y 79 de la Constitución y el inciso 1 del numeral 2.1 del artículo 2 del 
Decreto Legislativo 1440. Manifestó que no se requieren nuevas medidas normativas, ya que 
existe un marco legal vigente para el ordenamiento docente en el proceso de racionalización de la 
Ley de Reforma Magisterial. Las propuestas de ley impactarían en el tesoro público en más de S/ 
275MM en 2024 que no se encuentran presupuestados, contraviniendo normativa presupuestal y 
el principio de equilibrio. Con lo que concluyó su exposición. 
 
Seguidamente expuso la señora Miriam Ponce Vertiz, viceministra de Educación Pedagógica, 
quien solicitó otorgar la palabra Eloy Catral Isla, director técnico normativo de docentes del 
Ministerio de Educación, quien comentó que el marco legal establece procedimiento para el 
financiamiento de nuevas plazas, sin embargo, están sujetas a la disponibilidad presupuestal. El 
objeto de la iniciativa es financiar 8170 plazas (1906 plazas docentes, 6264 plazas para auxiliares 
de educación y 10968 bolsas de horas), con un costo de 155 millones. Dijo que con el 
financiamiento de las plazas docentes se cubriría un promedio de 68130 estudiantes; con el 
financiamiento de las plazas para las auxiliares de educación se cerraran las brechas existentes 
e indicó que es necesario que el financiamiento pueda ser sostenible en los años posteriores. 
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Continuó explicando detalladamente la opinión favorable y propuso que no se una ley declarativa. 
Con lo concluyó su exposición. 
 
El viceministro de Hacienda indicó el monto que conlleva la iniciativa debe asignarse por la ley de 
presupuesto o crédito suplementario y, no, por ésta, lo que traería su inconstitucionalidad. 
 
Seguidamente el presidente dio la palabra a los congresistas para sus comentarios y preguntas, 
intervinieron los parlamentarios Paredes Castro, Varas Meléndez, Cortez Aguirre, Paredes 
Gonzáles, Medina Hermosilla, Pariona Sinche, Quispe Mamani y Luna Gálvez, las mismas que 
fueron absueltas por los invitados.  
 
A continuación el presidente indicó que como siguiente punto de agenda se tiene presentación de 
la congresista Francis Paredes Castro para sustentar Proyecto de Ley  5049/2022-CR Ley que 
autoriza al Ministerio de Educación a realizar modificaciones presupuestarias en el nivel 
institucional para financiar el incremento de la Remuneración Integra Mensual (RIM) de los 
profesores de la carrera pública magisterial. 
 
La congresista comentó que la educación es una poderosa herramienta que permite para salir de 
la pobreza, por ello es importante contar con docentes capacitados y con una remuneración 
adecuada para que puedan cumplir con su labor. Informó que el sueldo de los maestros en el Perú 
con los docente de América Latina, hay una brecha enorme. Comentó que su iniciativa se basa en 
el artículo 41 de la Ley 31638 Ley de Presupuesto del Año Fiscal 2023, que autoriza al sector 
Educación, para que con cargo a los recursos de su PIA 2023, efectué modificaciones 
presupuestarias en el nivel institucional a favor de los gobiernos regionales hasta por la suma de 
seiscientos cuarenta y un millones ciento ochenta y cuatro mil soles para el financiamiento de la 
Remuneración Íntegra Mensual (RIM), Remuneración Mensual (RM) y la Remuneración Íntegra 
Mensual Superior (RIMS), pero no tienen el marco legal para que éste sector disponga de esos 
recursos; por lo que, para subsanar este vacío, manifestó que su propuesta tiene como objetivo 
autorizar, al Ministerio de Educación a realizar éstas modificaciones con la finalidad de financiar el 
incremento de la remuneración integral mensual de los profesores de la carrera pública 
magisterial, de los profesores contratados de la carrera pública y contratados de los Institutos y 
Escuelas de Educación Superior, así como de los profesores encargados en cargo directivo o 
jerárquico de institución educativa o de especialista en educación. Se autoriza al Ministerio, con 
cargo a los recursos de su PIA y sin demandar recursos adicionales al Tesoro Público, para 
modificar su presupuesto en el nivel institucional en favor de los gobiernos regionales, hasta por 
la suma de S/. 503, 815,498.00. 
 
Continuó indicando que la norma contribuye a mejorar los ingresos de 339, 537 docentes de 
educación básica regulan y de 9,624 docentes de educación superior no universitaria teniendo los 
siguientes beneficios: a) Incremento de la Remuneración Integra Mensual (RIM) de los profesores 
de la Carrera Pública Magisterial de la Ley 29944, Ley de Reforma Magisterial. b) Incremento de 
la remuneración mensual del profesor contratado en el marco de la Ley 30328, Ley que establece 
medidas en materia educativa y dicta otras disposiciones. c) Incremento de la Remuneración 
Integra Mensual Superior (RIMS) para los docentes de la Carrera. d) Incremento de la 
remuneración mensual de los docentes contratados de los Institutos y Escuelas de Educación 
Superior de la Ley  30512; Ley de Institutos y escuelas de educación superior y de la carrera 
pública de sus docentes de conformidad con lo establecido en el literal c) del numeral 61.1 del 
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artículo 61 de la Ley 31365. e) Asignación por jornada de trabajo adicional según la escala 
magisterial en que se encuentra el profesor encargado en cargo directivo o jerárquico de institución 
educativa o de especialista en educación. 
 
El presidente agradeció a la congresista por su exposición y seguidamente propuso modificar la 
agenda para que el punto 3, la exposición de los ministros de Ambiente, Justicia y Derechos 
Humanos y de la Producción y; del señor Koki Noriega Brito, Gobernador Regional de Ancash y el 
señor Juan Chombo Heredia, Gobernador Regional de Pasco, pasen al punto 2 de la Orden del 
Día; quienes informaran sobre la ejecución del presupuesto destinado para el Año fiscal 2023. 
 
El presidente informó que los señores gobernadores regionales no han asistido y se tomará las 
siguientes acciones: En el caso del Gobernador Regional de Pasco, como es la segunda 
convocatoria, se comunicará a la Contraloría General de la República para que intervenga 
mediante un examen de control inmediato, de acuerdo a ley. Respecto al Gobernador Regional de 
Ancash se le citará por segunda vez 
 
El presidente dio la palabra a la señora ministra del Ambiente Albina Ruiz, para que informe sobre 
la ejecución presupuestal de su sector 
 
La ministra, explicó al detalle con cuadros estadísticos y montos los temas siguientes: Ejecución 
presupuestal del sector ambiental, el monto de su PIA y del aumento de su presupuesto. Dijo que 
su presupuesto de inversión representa casi el 40% de su presupuesto. Explicó que los recursos 
de inversiones responden a una programación, la misma que explicó. Respecto a la reducción de 
residuos sólidos, dijo que por primera vez cuentan con presupuesto destinado principalmente a 
proyectos de inversión para la gestión de residuos y para el 2023 han previsto la intervención a 
través de 36 inversiones a nivel nacional. Seguidamente explicó la línea de tiempo de las normas 
y desembolso presupuestal y la reducción de vulnerabilidad y atención de emergencias por 
desastres. 
 
Continuó explicando sobre el Pliego 005, su avance presupuestal en los Programas 
Presupuestales: Gestión Integral de Residuos Sólidos (rector MINAM), Reducción de 
Vulnerabilidad y Atención de Emergencias por Desastres (rector PCM) y Conservación y Uso 
Sostenible de Ecosistemas para la Provisión de Servicios Ecosistémicos (rector MINAM). 
Ejecución Presupuestal: Reducción de vulnerabilidad y atención de emergencias por desastres 
(en mayo incorporaron S/1,63 millones para atender la emergencia en Tumbes, Piura y 
Lambayeque).  
 
Con relación al Avance Presupuestal en la genérica de gasto 2.6 “Adquisición de Activos No 
Financieros, informó detalladamente sobre: ejecución presupuestal 2.6 “Adquisición de activos no 
financieros”, por tipo, por pliego. Sobre el Pliego Ministerio del Ambiente explicó su ejecución 
presupuestal de inversiones, recuperación de áreas degradadas por residuos sólidos en el sector 
Yacucatina, distrito de Juan Guerra, departamento de San Martin; pampa Las Salinas, distrito de 
Huacho; mejoramiento y ampliación del servicio de limpieza pública de diversas ciudades.  
 
Seguidamente informó detalladamente y con cuadros respecto a los pliegos SERNANP, OEFA, 
IIAP, SENACE e INAIGEM, respecto a la ejecución presupuestal de equipamiento e inversiones 
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realizadas y; sobre el cronograma de inversiones en el marco del PP 0144. Con lo que concluyó 
su presentación. 
 
A continuación, el presidente cedió la palabra al ministro de la Producción, señor Raúl Pérez Reyes 
Espejo, para que informe del avance de la ejecución presupuestal del su sector. 
 
El ministro, explicó al detalle mediante cuadros sobre los temas siguientes: sobre la ejecución total 
general de su sector ejecutado a junio, está en 40.2% del presupuesto total indicado en su PIM y 
PIA, ocupando el puesto 9 del ranking sectorial de los ministerios. Sobre los montos ejecutados 
por pliegos de su sector, dijo que la ejecución presupuestal de actividades por sectores por nivel 
de ejecución devengada, tiene un nivel de ejecución del 44.5%, ocupando el puesto 5 en el ranking 
sectorial. Dio los montos su PIM, PIA y el nivel de certificación. Respecto a la Ejecución 
presupuestal de ejecución de inversiones por nivel de ejecución devengada dijo que han ejecutado 
un 27.2% ocupando el 7 puesto y sobre su PIM, PIA y certificación. 
 
Seguidamente informó detalladamente sobre el Pliego del Ministerio Producción indicando que, 
de las 80 inversiones aprobadas para su ejecución, 65 proyectos tienen una ejecución financiera 
del 0%. Explicó mediante cuadro el estado de las inversiones que tienen PIM sin devengados 
2023, con rubros importante en los expedientes técnicos y las obras en liquidación, refiriéndose 
en el avance cada uno de ellos, resaltó que 2 de ellos culminaron su ejecución. Manifestó sobre 
la ejecución acumulada en montos al 31 de mayo respecto a los programas presupuestales por 
pliegos. Indicó respecto a la Alerta Presupuestal 5, que se tienen observaciones y anulaciones de 
partidas, con una reducción y aumento de sus presupuestos en comparación del PIA con el PIM. 
Dijo que en el Pliego de su Ministerio se disminuye el PIA de 56 millones explicando principalmente 
respecto a los presupuestos de los Pliegos: Ministerio de la Producción; A Comer Pescado; 
PROINNOVATE; PNIPA, FONDEPES, IMARPE, ITP, SANIPES e INACAL. Informó los montos 
transferidos a las municipalidades de Chachapoyas e Indiana. Con lo que concluyó su 
participación. 
 
Seguidamente intervinieron el señor Ministro de Justicia Daniel Ysau Maurate Romero y la señora 
Rosario Liban, Directora de la Oficina Multianual de inversiones.  
 
Primero comenzó su intervención el ministro quien dijo que su presupuesto está divido en 
inversiones y no inversiones. Dijo que 89.6 millones está destinado a inversiones lo que conlleva 
un 88% y No inversiones el 25,6 millones representando el 12%. Explicó que el atraso se debe a 
que han estado elaborando los expedientes técnicos y que al terminar el año ejecutaran cerca al 
100%.   
 
Seguidamente expuso la señora Liban, quien explicó al detalle los temas siguientes: Ejecución 
Presupuestal. Adquisición de Activos no financieros por toda fuente de financiamiento y sobre las 
Inversiones del Sector y sus componentes. Dijo que para agilizar la ejecución se viene trabajando 
convenios de cooperación con organismos internacionales que permitiría mejorar la gestión de las 
inversiones. Respecto a las no inversiones indicó que la Ejecución presupuestal se incrementará, 
en el mes de octubre 2023, debido principalmente a la ejecución de los recursos recibidos en abril 
en el marco de la Ley 31728 “Ley Punche”, estimándose al cierre un nivel de ejecución del 100% 
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A continuación, explicó sobre la genérica Adquisición de Activos No Financieros en los pliegos: 
Ministerio de Justicia de S/109.9 millones asignados (PIM), solo tiene una ejecución de 14.9%; 
INPE con una ejecución de 11.1%. SUNARP tiene una ejecución de 7.0%; Procuraduría General 
del Estado tiene una ejecución de 0.8%.  Respecto, al avance ejecución genérica en Adquisición 
de Activos no financieros respecto a las inversiones por pliegos presupuestarios por toda fuente 
de financiamiento explicó respecto a los pliegos Ministerio de Justicia indicando que el 
presupuesto está desagregado en 4 Unidades Ejecutoras de Inversiones: OGI– OGA, 
PRONACEJ,  EJE PENAL y el EJE NO PENAL. El 85% del PIM representa adquisición de 
equipamiento tecnológico. SUNARP El presupuesto está desagregado en 15 Unidades Ejecutoras 
de Inversiones (Oficinas Regionales). En la genérica Adquisición de Activos No Financieros explicó 
respecto al Pliego 006 Ministerio de Justicia es de S/109.9 millones asignados (PIM), dijo que solo 
tiene una ejecución de 14.9%, Pliego 061 INPE tiene una ejecución de 11.1%, Pliego 067 SUNARP 
tiene una ejecución de 7.0%; y Pliego 068 Procuraduría General del Estado tiene una ejecución 
de 0.8%. Explicó al detalle el cuadro de estado situacional de las inversiones del pliego Ministerio 
de Justicia, comentó que se ha observado anulaciones y habilitaciones de partidas, así como 
reducción e incrementos de sus presupuestos, comparando el PIA versus el PIM. Con lo que 
concluyeron su participación. 
 
El presidente cedió la palabra a los congresistas que desean realizar sus comentarios o preguntas, 
intervinieron los parlamentarios Cortez Aguirre, Varas Meléndez, Salhuana Cavides, Pasión Dávila 
y Luna Gálvez. Las mismas que fueron respondidas por los ministros del Ambiente, de la 
Producción y Justicia y Derechos Humanos. El presidente indicó para que remitan informes por 
escrito. El presidente agradeció la asistencia de los invitados y los invitó a retirarse cuando lo 
consideren pertinente. 
 
Presidente solicitó para que se modifique la agenda, en atención al pedido de la congresista Tania 
Ramírez, a fin de adelantar el debate y votación del predictamen recaído en el Proyecto de Ley 
4300/2022-CR, que propone la ley que modifica la Ley 31562, para fortalecer la Universidad 
Nacional Tecnológica de Frontera San Ignacio de Loyola de Cajamarca. Asimismo, puso a 
consideración de los congresistas para solicitan al Consejo Directivo se remita el Proyecto de Ley 
5292/2022-CR, por contar con temas presupuestales y, la exoneración de la aprobación del acta 
para la ejecución de los acuerdos. Seguidamente, fue puesto al voto los pedidos, Aprobándose 
por unanimidad, de los congresistas presentes. 
 
El presidente puso a debate y votación el predictamen del Proyecto de Ley 4300/2022-CR, que 
propone la ley que modifica la Ley 31562, para fortalecer la Universidad Nacional Tecnológica de 
Frontera San Ignacio de Loyola de Cajamarca e informó que se ha invitado a la señora Magnet 
Márquez Ramírez, ministra de Educación y al señor Pedro Núñez, Director del Instituto de 
Educación Superior Tecnológico Superior Público San Ignacio 
 
En primer orden hizo uso de la palabra del señor Núñez Guerrero, quien recordó que la 
Universidad Nacional se creó sobre la base del presupuesto del Instituto. Dijo que la entidad que 
representa uso el presupuesto para pagar sueldos de los docentes y trabajadores administrativos 
e informó que no son unidad ejecutora. Explicó su preocupación es que al crearse la universidad 
en base del instituto tecnológico éste será absorbido. Manifestó que la futura casa superior, 
requiere un terreno para el funcionamiento de las facultades, infraestructura y un presupuesto para 
el equipamiento respectivo. Expresó su preocupación por la creación de la Comisión 
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Organizadora. Resaltó que no están en contra de la creación de la Universidad pero debe hacerlo 
independiente del Instituto Tecnológico. 
 
A continuación, el presidente cedió la palabra a la señora Yoany Abad Sullón, Directora General 
de Educación Superior Universitaria, recordó la sobre la Ley de creación de la Universidad, del 
plazo para su implementación y, que actualmente ya se conformó la Comisión Organizadora y el 
Ministerio de Educación realizar un acompañamiento técnico en el proceso de implementación, 
cuenta con RUC y pliego por el sector Economía.   
 
Continuó su exposición presentó observación en los artículos siguientes: 1) Artículo 1. Indico que 
este artículo es técnicamente inviable porque plantea es cambio de nombre a la universidad y 
elimina la norma que señala que la universidad se crea en base del presupuesto del Instituto 
tecnológico, Dijo que ello perjudica el funcionamiento de la universidad al no contar con 
presupuesto e infraestructura y, no presenta una adecuada justificación y se evidencia el 
incumplimiento de los requisitos dispuestos en el artículo 27 de la Ley 30220. Artículo 3. Se 
propone que la universidad no funcionaría con el sistema administrativo, presupuestal e 
infraestructura del Instituto sino con lo asignado por el Gobierno Nacional, gobiernos regionales y 
locales u otras instituciones públicas, con lo que se estaría disponiendo de recursos del Estado, y 
colisiona con la Ley de Gobiernos Regionales, porque sólo les corresponde la educación superior 
no universitaria. Artículo 4. Se genera gasto al Estado, no contemplado al momento de aprobarse 
la Ley. Resaltó que la Comisión Organizadora ya fue constituida por resolución viceministerial. 
Artículo 5. Colisiona con las normas vigentes y no contaría con garantías de financiamiento y 
sostenibilidad. Resaltó que dentro de las funciones del sector educación no se establece el 
financiamiento para la creación de universidades públicas, Comentó que la propuesta no 
contemple los posibles efectos que conllevaría las modificaciones de las carreras. Resaltó que es 
necesario contar con la opinión favorable del sector Economía. Con lo que terminó su exposición 
 
A continuación, intervino el director de Política de Calidad del Ministerio de Educación quien dijo 
que el tema central es que ya se conformó la Comisión Organizadora de la Universidad y, están 
trabajando temas los administrativos, técnicos y procedimental. La universidad cuenta con pliego 
presupuestal contemplado en la Ley de Endeudamiento por el monto de un millón de soles y la 
Comisión ha tramitado su RUC, entre otros documentos para lograr su personería. Dijo que en 
esta etapa ya aperturaron su cuenta en el Banco de la Nación para la transferencia de los recursos. 
Y resaltó que, con esto, se desvirtúo la afirmación que esta casa superior se apropiaría del 
presupuesto del Instituto Superior y tendrá una infraestructura independiente. Recordó que para 
lograr ya el adecuado funcionamiento hasta con el licenciamiento de la SUNEDU es entre 8 a 10 
años, Manifestó que desde el punto de vista técnico la creación no colisiona con el tema de 
autonomía y funcionamiento del instituto y recordó que es un largo proceso a seguir hasta logra el 
debido funcionamiento de la universidad. Con lo que concluyó su participación. 
Seguidamente el presidente cedió la palabra a los congresistas que desean realizar sus preguntas 
y comentario, interviniendo los parlamentarios. Tania Ramírez y Américo Gonza, el representante 
nacional solicitó se otorgue la palabra el director del Instituto, quien con la autorización del 
presidente reiteró que su presupuesto solo cubre las remuneraciones de los docentes y 
administrativos por lo que consideró imposible la creación de la universidad y recordó que los 
institutos superiores están en un proceso de licenciamiento. El presidente solicitó a los invitados 
absuelvan las interrogantes, las mismas que fueron absueltas. 
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A continuación, el presidente puso al voto el predictamen recaído en el Proyecto de Ley 
4300/2022-CR, siendo rechazado por mayoría y su envío al archivo, con 6 votos a favor; 11 votos, 
en contra y 3 votos en abstención. 
 
Continuando con la agenda, el presidente puso a debate el predictamen recaído en los Proyectos 
de leyes 3716/2022-CR, 4298/2022-CR y 4590/2022-CR, que proponen la ley que modifica la Ley 
29659, que crea la Universidad Nacional Tecnológica de San Juan de Lurigancho.  
 
El presidente indicó que previamente al debate se dará la palabra al señor Wilder Alejandro 
Sifuentes Quilcate, superintendente nacional de Bienes Estatales para que esclarezca las dudas 
que surgieron en el debate del predictamen de la sesión anterior, con relación al terreno donde 
funcionará la Universidad. Recordó que el texto sustitutorio propone una traslación de dominio por 
el cual se autoriza a la Superintendencia de Bienes Estatales asigne un terreno de propiedad 
estatal para la Universidad. Recordó que se planteó un cuarto intermedio, suspendiéndose el 
debate con el fin de invitar al representante de esta institución para que opine al respecto.      
 
El superintendente informó al detalló sobre la actual situación del predio propuesto para la 
construcción de la Universidad, dijo que es de dominio público y una parte de éste se encuentra 
en uso por un complejo deportivo otorgado por la Municipalidad de Lima a la Municipalidad de San 
Juan de Lurigancho y actualmente SEDAPAL ha solicitado la transferencia un área de 726,56 m² 
para la construcción de una Cámara de Rebombeo. 
 
Seguidamente, explicó la definición de uso público, siendo éstos inalienables e imprescriptibles y 
que, para disponerse es necesario tramitar su desafectación por causales establecidos en la ley, 
previa consulta ciudadana y compensación de área. Recordó que con Informe N°00051-
2023/SBN-DNR, la Superintendencia emite opinión desfavorable del proyecto de ley en cuanto a 
la propuesta de la Primera Disposición Complementaria Final, precisando que si bien el área de 
16 332, 66m² no tiene edificaciones, pero conserva la condición de dominio público destinado al 
Campo Deportivo. Antes de culminar identificó los predios desocupados para la verificación de su 
disponibilidad, pero que no son áreas grandes que no son aptas para la construcción del campus 
universitario y hay poca disponibilidad del área en el distrito de San Juan de Lurigancho, lo que 
pone de conocimiento al Congreso de la República para que en base a los datos puedan decidir.  
 
El superintendente informó que sean reunieron con la Asociación Cruz de Motupe para ver la 
modificación de la Ley 31999 que es el cuello de botella para poder dar solución. SBN por parte 
del Municipio de San Juan de Lurigancho, pues en cumplimiento de la norma tienen 
procedimientos internos se debe dar una opinión articulada con los actores relacionados al tema 
para tener una decisión beneficiosa.  
 
El Acalde de San Juan de Lurigancho, señor Jesús Maldonado Amao, resaltó la importancia de 
contar una universidad en el distrito por la cantidad de población. Dijo que respaldará cualquier 
trámite que debe realizarse para lograr una solución y tener a disposición las herramientas legales 
y administrativas. El presidente propuso tener una reunión con las autoridades relacionadas al 
tema para lograr la viabilidad del funcionamiento de la Universidad. 
 
El señor Alfonso Serna dijo que después de concluida la sesión de la Comisión la semana anterior 
se apersonaron a la Superintendencia solicitándole, que previamente a la invitación a la Comisión, 
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se conforme una mesa de trabajo conformada con los actores directos para buscar una solución 
y la conclusiones y soluciones ser expuestas en la presente sesión, pero expresó su malestar que 
después de una semana, los funcionarios de esta entidad vienen con la misma respuesta. Dijo, 
además, que es falso que el terreno de 17 mil metros cuadrados no fue solicitado siendo esto 
falso, siendo uno de ello el pedido de SEDAPAL para la instalación de una planta de uso para 
aguas residuales donde la población se opuso. 
 
A continuación, el señor Serna realizó la propuesta del texto siguiente “encárguese a la 
Presidencia del Consejo de Ministros, Ministerio de Educación y Ministerio de Vivienda, 
Construcción y Saneamiento la desafectación de dicho terreno y la asignación del terreno para la 
Universidad Nacional Tecnológica de San Juan de Lurigancho”, fundamentó detalladamente su 
propuesta.  
 
Seguidamente el presidente cedió la palabra a los congresistas que desean realizar sus 
comentarios y preguntas, interviniendo los parlamentarios Jeri Oré, Palacios Huamán, Paredes 
Gonzáles, Gonza Castillo y Luna Gálvez, las que fueron respondidas por los invitados.  
 
El secretario técnico indicó que las propuestas de las congresistas Margot Palacios y José Jeri 
que solicitan que se incorpore un artículo “Exonerar el cumplimiento del artículo 13 de la Ley 
31199, Ley de Gestión y Protección de los espacios públicos al procedimiento de cambio de uso 
público a espacio educativo para la Universidad Nacional Tecnológica San Juan de Lurigancho” 
 
El presidente puso a consideración de los parlamentarios el texto propuesto y sin intervenciones 
de los congresistas se puso al voto, aprobándose por unanimidad de los presentes con 22 votos, 
a favor; 0 votos, en contra y 0 votos, en abstención 
 
A continuación, el presidente indicó que se tiene la presentación del Gobernador Regional de 
Pasco, señor Luis Chombo Heredia. 
 
El señor Gobernador Regional, previo a su exposición solicitó las disculpas del caso por su 
inconcurrencia en la primera invitación. Continuó explicando al detalle y mediante cuadro la 
ejecución presupuestal por fuente de financiamiento los montos y porcentaje de avance en 
recursos ordinarios y directamente recaudados, recursos por operaciones oficiales de crédito, 
donaciones y transferencias y recursos determinados. Dijo que a la fecha cuenta con un PIN de 
S/. 966, 637, 964 en las diversas fuentes de financiamiento, tienen un certificado por la suma de 
S/. 682, 203, 157, que representa el 70.57% del PIM y cuenta con una ejecución en devengado 
de S/. 257, 895, 276 que representa el 26.7% del PIM. Seguidamente explicó mediante cuadros 
los montos asignados en los diferentes sectores donde resaltó que el mayor porcentaje del 
presupuesto se concentra en los sectores de Educación con el 40%, Salud, con el 30% y 
Transporte con el 17.28%  
 
Continuó explicando que a la fecha cuenta con un PIM de S/. 604, 274, 302 en las diversas fuentes 
de financiamiento, a la fecha se tiene certificado por la suma de S/. 352, 297, 947 que representa 
el 58.3% del PIM, con una ejecución de S/. 218, 938, 249 que representa el 36.2% del PIM. Explicó 
al detalle y por cuadro la distribución por Genérica de Gastos y su distribución del presupuesto y 
avances de la Distribución por Unidades Ejecutoras y respecto a la ejecución presupuestal por 
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proyectos de inversión y el porcentaje de avance en cada uno de ellos. Con lo que concluyó su 
intervención. 
 
Seguidamente el presidente otorgó la palabra a los congresistas que desean intervenir realizando 
sus comentarios y preguntas, interviniendo los congresistas Jeri Oré, Heidinger Ballesteros y Luna 
Gálvez, las que fueron respondidas por el Gobernador Regional.    
  
Finalmente, el presidente mencionó que siendo las quince horas y cuarenta y ocho minutos se 
suspendió la sesión hasta el viernes 16 de junio. La transcripción es parte de la presente Acta. 
 
 
 
 
 
 
 
                 Luna Gálvez, José León                                      Aguinaga Recuenco, Alejandro Aurelio 
                            Presidente                                                                        Secretario 
               Comisión de Presupuesto y                                           Comisión de Presupuesto y  
           Cuenta General de la República                                        Cuenta General de la República 
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